

ARCHIVOS DEL CARIBE

GUÍA DOCUMENTAL DE LAS RELACIONES DE MÉXICO CON LA CUENCA DEL CARIBE DURANTE EL SIGLO XIX

La siguiente relación de expedientes fue extraída del Archivo Histórico Diplomático Mexicano "Genaro Estrada", de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Aunque se refiere a un número reducido de países: Belice, Costa Rica, Cuba, Colombia, Guatemala, Haití, Honduras, Nicaragua, Panamá, Puerto Rico y Venezuela, su contenido es ilustrativo de las relaciones de México con el Caribe. Los compiladores la ponen al servicio de los académicos de otros países caribeños.

BELICE-MÉXICO

- 1824 Información y datos diversos sobre los indios en Yucatán y otros asuntos conexos en relación con los ingleses de Honduras Británica.
- 1827 Documentos pertenecientes a Domingo Fajardo relativos al reconocimiento de Belice y Petén. Planos topográficos.
- 1854 Nota dirigida por lord Clarendon al ministro de México en Inglaterra sobre los límites de Belice y Yucatán.
- 1873 Informe del gobierno de Campeche sobre la cuestión de Belice rendido al Supremo Gobierno de la Unión de México.
- 1883 Informe del gobernador de Campeche a la Secretaría de Guerra y a la Secretaría de Relaciones Exteriores sobre la invasión a Belice por indios ycaiche.

- 1893 Informe de Ignacio Mariscal rendido ante el Senado de México, acerca del Tratado de Límites entre Yucatán y Belice.

COLOMBIA-MÉXICO

- 1821 Documentos relacionados con la gestión diplomática de Miguel Santa María.
- 1821 Relación cronológica de los ministros encargados de negocios de México en Colombia durante ese año.
- 1822 Colombia contesta la nota en que México le comunica la consumación de su independencia.
- 1822- Luis López Méndez informa sobre la independencia de México
1823 y las independencias de países latinoamericanos, felicita al general Francisco Iturbide por su lucha en la independencia de México y de cómo conseguir un gran empréstito en Londres. Le pide carta de naturaleza mexicana.
- 1823 Noticias sobre el triunfo obtenido por las fuerzas colombianas contra las naves españolas que pretendían invadir Colombia.
- 1823 Tratado de Unión, Liga y Confederación Perpetua, firmado en la ciudad de México el 3 de octubre de 1823.
- 1823 Invitación al ministro colombiano, Miguel Santa María, para asistir a la instalación del Congreso Constituyente.
- 1823- Diversos asuntos entre ambos países durante esos años.
1830
- 1824 Se dan pasos para que salga cuanto antes la legación primera a Colombia.
- 1824 Aceptación de México del tratado de comercio celebrado en Colombia.
- 1824- Documentos relativos al convenio sobre ayuda naval para
1826 lograr la rendición del castillo de San Juan de Ulúa. Firmado en Bogotá el 19 de agosto de 1825 por Pedro Gual y José A. Torrens.
- 1824- Cuenta de gastos de la legación mexicana en Colombia.
1827
- 1824- Reseñas políticas enviadas por la legación en Colombia.
1828
- 1824- Informes y noticias de la política interior de Colombia, enviados por José A. Torrens, ministro de México en ese país.
1829

- 1825 Ayuda a Cuba en su independencia. Informe de nuestro ministro en Colombia.
- 1825 Se da cuenta del mensaje presentado por el presidente de Colombia al Congreso.
- 1825 Informes del ministro plenipotenciario de México en los Estados Unidos sobre Colombia.
- 1825 Sobre el establecimiento de José A. Torrens, encargado de negocios de México en Colombia.
- 1825 Informe presidencial al Congreso de Colombia por el ministro de México, Miguel Santa María.
- 1826 Informes o reseñas rendidas por José A. Torrens, ministro de México en Colombia.
- 1826 José A. Torrens informa sobre sus gestiones para establecer agencias comerciales en Cartagena y puertos del norte colombiano. Persistencia de Guatemala en comerciar con los españoles. Asamblea de Venezuela.
- 1826 Informe del ministro de México, José A. Torrens, sobre la política nacional de Colombia.
- 1826 El encargado de negocios en Colombia informa sobre asuntos de política nacional e internacional en ese país sudamericano.
- 1826 Colombia solicita a España que, en caso de no reconocer la independencia de los nuevos estados americanos, conceda una tregua de diez a veinte años.
- 1826- Correspondencia relativa a la quiebra de la casa Barclay, a la
1827 aceptación de la agencia mexicana por la casa Baring, y a la averiguación de si la primera tiene bienes en Colombia.
- 1826- Sobre el cobro de diversas cantidades entregadas a José A.
1830 Torrens, encargado de negocios de México en Colombia.
- 1828 Conspiración de España contra Colombia. El gobierno mexicano avisa a Colombia que España proyecta armar con fusiles a los descontentos de aquella república.
- 1828 Se remiten al gobierno de Colombia copias de la correspondencia interceptada por un buque mexicano a otro español relativa a los sucesos políticos de Venezuela.
- 1828 Oferta de venta de fragatas a México por el gobierno de Colombia.
- 1828 Pedro Gual, ministro plenipotenciario de Colombia en México, presenta a Juan Dios Cañedo, ministro de Relaciones Exteriores de México, cartas de gabinete y plenos poderes para la nego-

- ciación de ayuda mutua para repeler las agresiones de España que se preparan desde Cuba.
- 1828 El ministro de Colombia pide se le anticipen \$1 500 para gastos de la legación.
- 1829 Vicente Rocafuerte manifiesta que ha sabido que Torrens, encargado de negocios de México en Colombia, pidió sus pasaportes por haberle negado Bolívar la gracia que pedía para el conspirador Guerra.
- 1830 Recomendaciones que de Francisco Michelena hace el secretario de Relaciones Exteriores de México al secretario de Relaciones de Colombia.
- 1830 Se participa a Colombia que España desechó la mediación de Inglaterra y Francia para terminar la guerra, y que México se prepara para rechazar las invasiones españolas. Michelena fue portador de esta nota.
- 1830 Francisco Michelena queda como encargado de los negocios de Colombia al separarse el señor Pedro Gual.
- 1830 Colombia felicita a México por el triunfo sobre Barradas alcanzado en Tampico.
- 1831 J. García del Río, secretario de Relaciones de Colombia, contesta una nota sobre la mediación de los Estados Unidos para que España reconozca la independencia de la América española.
- 1841- Registro de asuntos tratados por la legación colombiana con
1865 Venezuela y Ecuador.
- 1854 Informe sobre la revolución en Nueva Granada.
- 1863 México protesta por el intento de los Estados Unidos de intervenir militarmente con Francia e Inglaterra en los asuntos internos de Colombia.
- 1865 Admisión de Agustín de Iturbide, hijo, al ejército de Colombia. Informes relativos a su admisión.
- 1867 Matías Romero, ministro de México en los Estados Unidos, comunica la propuesta de Colombia para que México forme parte de la Liga con los Estados Unidos.
- 1870- Correspondencia del consulado de México en Colombia.
1895
- 1873 Gestiones del gobierno de Colombia y del señor Ramón Céspedes para que México y los Estados Unidos conjuntamente coadyuven a poner término a la lucha entre España y Cuba, con la independencia de esta última.

- 1880 Tratado de arbitraje entre Colombia y Chile. Se extiende invitación a México.
- 1880 Informes sobre la política de gobierno de Colombia.

COSTA RICA-MÉXICO

- 1842 Correspondencia sobre la deuda y los empréstitos de las casas Finlay Hodgson y Cía. y Reid Irving y Cía. Negociaciones respectivas de la legación de México por encargo del gobierno de Costa Rica.
- 1842- El gobierno de Costa Rica y el de Honduras protestan ante el
1843 de México por la ocupación militar del Soconusco.
- 1878 El consulado de México en San José, Costa Rica, informa sobre la interrupción de relaciones diplomáticas entre Guatemala y Costa Rica.
- 1883 Arrendamiento de la casa que ocupa la legación mexicana en Centroamérica.
- 1884 Informe de la legación mexicana sobre la deuda extranjera de Costa Rica.
- 1894 Leyes de Costa Rica sobre varios asuntos, remitidos a la SRE por la legación de México en Costa Rica.

CUBA-MÉXICO

- 1821 Relaciones diplomáticas entre México y varios países. Dictamen presentado a la Soberana Junta Gubernativa del Imperio Mexicano por la Comisión de Relaciones Exteriores.
- 1821- Dictamen presentado ante la Soberana Junta del Imperio
1822 Mexicano el 29 de diciembre de 1821 por la Comisión de Relaciones Exteriores integrada por Juan Francisco Azcárrate y José Sánchez Enciso, en el que informa sobre el estado que guardan las relaciones de México con las naciones, pueblos extranjeros, tribus indígenas, y apunta las recomendaciones necesarias para mejorarlas.
- 1823 Vuelve a Inglaterra la fuerza británica que al parecer averiguaba la posibilidad de la independencia de Cuba ayudada por los Estados Unidos. Traducción del *Daily National Intelligence*.

- 1823-1898 Todo lo relacionado con la independencia de Cuba.
- 1824 Antonio López de Santa Anna, comandante general de Yucatán, se ofrece a marchar a Cuba para lograr la independencia de esa isla.
- 1825 Informaciones de Jamaica y notas del Ministerio de Relaciones Exteriores de México sobre movimientos de la Escuadra de Francia en Cuba.
- 1825 Los cubanos residentes en la ciudad de México solicitan su ayuda para formar una junta que promueva la independencia de Cuba.
- 1825-1828 Informes enviados por Francisco Pizarro Martínez referentes a las actividades españolas en contra de la independencia de México.
- 1826 Los gobernadores de Querétaro y Jalisco preguntan si pueden coleccionar fondos para la independencia de Cuba como lo desea una junta de cubanos residentes en Veracruz.
- 1830 En Cuba prepara España las expediciones contra sus antiguas colonias.
- 1825 El señor José Aguilar Ayala ofrece su persona y la suma de 500 pesos para una expedición en favor de la independencia de Cuba.
- 1831 Expedición a Cuba y Puerto Rico como demostración de hostilidad contra España. Se remiten al ministro plenipotenciario de México en Centroamérica copias de las respuestas del gobierno de Colombia en las que se niegan a cooperar en el proyecto contra Cuba.
- 1854 Brindis sobre la independencia de Cuba que pronunció en un festín el contador del vapor *General Santa Anna*; se dan explicaciones al ministro de España por tal motivo.
- 1873 Decretos expedidos por el gobierno de Cuba.
- 1879 El cónsul en La Habana comunica que teme que el viaje a España del general Martínez Campos, gobernador general de Cuba, retarde la consolidación de la paz.
- 1879 Tratado para la importación de cereales en Cuba entre España y los Estados Unidos.
- 1885 Cubanos solicitan protección a las autoridades mexicanas.
- 1890 Informaciones de la legación de México en los Estados Unidos sobre las gestiones entre dicho país y Cuba para concertar un tratado de comercio recíproco.

- 1890 Ofensas de la Unión Constitucional de Cuba a Inglaterra y Alemania.
- 1890 Los partidos políticos en la isla de Cuba.
- 1890- El consulado general de México en La Habana informa sobre
1891 el suicidio del coronel José Antonio Silva y sobre el folleto *Intervención de los cónsules extranjeros acreditados en Cuba en los juicios mortuorios de sus nacionales.*
- 1893- Informes y recortes de periódicos enviados por los consulados
1898 y legaciones de México sobre la independencia de Cuba.
- 1895 Incidentes promovidos por la conducta de Lome Dupoy, ministro de España en los Estados Unidos, con motivo de la insurrección en Cuba.
- 1895- Prerrogativas a los mexicanos residentes en Cuba.
1896
- 1895- México se niega a mediar con España para la independencia
1898 de Cuba porque el gobierno español no contestó su primera nota.
- 1896 Copias de la correspondencia del cónsul de México en La Habana dirigida al secretario de Relaciones Exteriores.
- 1896 Antonio Macedo. Informe sobre su muerte en la finca de San Pedro, La Habana.
- 1896 Registro de extranjeros en Cuba. Informes sobre los incidentes habidos al dar cumplimiento a la ley respectiva que ordena dicho registro.
- 1897 General Ramón Blanco, gobernador de Cuba. Informes sobre su llegada a La Habana y su política internacional.
- 1898 Bloque de los Estados Unidos a puertos de Cuba y Puerto Rico. Informes sobre las reglas que deben observar los buques de guerra de naciones neutrales.
- 1899 El consulado general de México en La Habana comunica sobre bautizos y actas de registro civil de ciudadanos mexicanos.
- 1899 El consulado general de México en La Habana envía datos para la Secretaría de Hacienda y Crédito Público de México.
- 1899 El consulado general de México en La Habana comunica sobre la aduana marítima de Campeche.
- 1899 Reconocimiento del cónsul general de México en La Habana al señor Andrés Clemente Vázquez por el gobierno militar interventor.
- 1899 La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas avisa al

- consulado en La Habana sobre el cambio de faros en la isla de Lobos y la supresión de la Balla La Lavandera.
- 1899 El Consejo Superior de Salubridad desea saber si ha disminuido o desaparecido la fiebre amarilla en la isla de Cuba.
- 1899 La Aduana Marítima de Progreso envía al consulado de México en La Habana informes de los buques que han llegado a ese puerto. (Varios documentos.)
- 1899 El consulado general de México en La Habana recibe circulares de toma de posesión de nuevos cónsules en diferentes lugares.
- 1899 Comunicaciones de la Secretaría de Estado de Cuba y la Secretaría de Guerra y Marina de México.
- 1899 Intervención armada de los Estados Unidos en Cuba y guerra con España.

GUATEMALA-MÉXICO

- 1808-1913 Expedientes correspondientes con los límites de los años 1912-1913.
- 1821 Trabajos de Agustín de Iturbide en favor de la independencia de Guatemala.
- 1821 Relaciones diplomáticas entre México y varios países.
- 1822 Copia de una carta fechada en Veracruz el 15 de abril, de Domingo Luaces a Agustín de Iturbide Arémburu, en la que se comunica el nombramiento de Juan Gallanojos como capitán general de Guatemala.
- 1825 Gestiones y fomentos de compañías de agricultura y minas, por el ministro de México en Inglaterra, señor José María Michelena.
- 1826 El ministro mexicano en Colombia informa sobre sus trabajos para establecer agencias comerciales y acerca de la persistencia de Guatemala en comerciar con los españoles, así como la idea de Venezuela de hacerse independiente.
- 1830 La Secretaría de Guerra envía una relación de los emigrados guatemaltecos en Comitán, Chiapas.
- 1831 Centroamérica sospecha que México invadió el territorio de Guatemala.
- 1831-1853 La legación mexicana en Centroamérica envía al ministro de Relaciones Exteriores notas sobre el Tratado de Límites entre

- Guatemala y México. El ministro envía a dicha legación instrucciones para la posible solución.
- 1832 Incidente por insultos proferidos por el elemento oficial de Guatemala contra México y su ministro.
- 1833 Guatemala prohíbe la entrada a su país de personas provenientes del estado de Chiapas por temor al cólera.
- 1835 José Miguel Ocampo le dice al gobernador de Chiapas que conviene poner una fuerza volante para evitar las incursiones y contrabandos procedentes de Guatemala.
- 1839 Invasión de México a Guatemala en persecución de delincuentes.
- 1840 Informes comerciales sobre Guatemala rendidos por el cónsul de México.
- 1840 Copias de las juntas celebradas con motivo de la invasión de México a Guatemala.
- 1841 Informes comerciales sobre... rendidos por el cónsul de México.
- 1850 Comunican de Guatemala medidas tomadas en contra de los indios yucatecos que invaden territorio guatemalteco.
- 1850 Tratado de Extradición entre Guatemala y México.
- 1854 Nuestro ministro en Guatemala envía recortes de la *Gaceta Guatemalteca* en donde se informa de una proyectada excursión de fuerzas armadas del estado de Chiapas a...
- 1854 Informes y datos sobre el comercio y las importaciones entre Chiapas y el Soconusco, con motivo de las negociaciones y conferencias para la concertación de un tratado de comercio entre ambos países.
- 1854 Negociaciones y conferencias entre los representantes de Guatemala y México para la concertación de los tratados y convenciones, Tratado de Amistad y Comercio y Tratado de Límites Internacionales.
- 1856 El gobierno de Chiapas comunica que está dispuesto a evitar por la fuerza que los guatemaltecos se establezcan contra derecho en territorio mexicano.
- 1856 La legación de México en Guatemala da cuenta del incidente con el prefecto de Comitán sobre la queja del gobierno de Guatemala por violación de territorio.
- 1857 Correspondencia entre la Secretaría de Relaciones Exteriores de México y la legación mexicana en Guatemala, por conducto de las administraciones de correos de Comitán y San Cristóbal, Chiapas.

- 1857 Una escolta de la frontera de Guatemala viola el territorio mexicano y se apodera de las mercancías de algunos pobladores oaxaqueños.
- 1857 Correspondencia para la legación en Guatemala.
- 1857 Estudio de los límites entre Guatemala y México.
- 1859 Diligencias practicadas por el juzgado de primera instancia de Comitán, relativas a la ayuda del presidente de Guatemala José María Chacón, y Juan Ortega, para la invasión de México.
- 1861 Se recomienda a los gobiernos de Chiapas y Oaxaca se reprima cualquier agresión por parte de Guatemala.
- 1866 Invasión a Malacatén de emigrados guatemaltecos refugiados en territorio mexicano. El gobierno de Guatemala pide sean internados.
- 1866 Ingreso a territorio mexicano de emigrados guatemaltecos.
- 1873 Inculpación de Guatemala sobre los límites territoriales con México, y refutación de Matías Romero.
- 1875 La legación mexicana en Guatemala envía archivos y libros relacionados con ambos países, a la Secretaría de Relaciones Exteriores de México.
- 1878 El consulado de México en San José, Costa Rica, informa sobre la interrupción de relaciones diplomáticas de este país con Guatemala.
- 1879 Correspondencia del Ministerio de Relaciones Exteriores de Guatemala con la legación de México sobre diversos asuntos.
- 1879 Informes sobre instrucciones a los cónsules de México en Guatemala.
- 1879 La legación de México en Centroamérica envía copia de un oficio del gobierno de Guatemala relativo a la invasión de tropas mexicanas a ese territorio.
- 1879 Correspondencia para la legación en Guatemala.
- 1879 Informes, cálculos y observaciones astronómicas de Greenwich, París, Washington, Chapultepec y Tacubaya, por la Comisión de Límites entre Guatemala y México. (Siete partes.)
- 1879-1880 Relaciones políticas y comerciales de México con Norteamérica, Centroamérica y Sudamérica. Nota de los tratados vigentes y fijación de límites entre Guatemala y México.
- 1879-1883 Documentos relativos a las invasiones al departamento del Soconusco.
- 1880 Conferencia entre el presidente de México y el ministro pleni-

- potenciario de Guatemala con el propósito de arreglar los problemas causados por las invasiones guatemaltecas a territorio mexicano.
- 1881 Supuesta invasión al territorio mexicano por fuerzas guatemaltecas comandadas por el capitán Rosalío Álvarez y el comandante Manuel Márquez.
- 1881 F. Loaeza, ministro de México en Guatemala.
- 1881 Andrés Clemente Vázquez, secretario de la legación de México en Guatemala.
- 1881 Noticias sobre el fusilamiento de mexicanos en Guatemala, que resultó falsa.
- 1881 Informes del gobierno de Oaxaca y del ministro en Centroamérica sobre la invasión del territorio mexicano.
- 1881 Informe del gobierno de Oaxaca y del ministro en Centroamérica sobre la violación del territorio mexicano.
- 1883 Se pide devolución de armas al gobierno de Guatemala.
- 1883 Informe de labores de la legación en Guatemala. Mensaje del presidente centroamericano.
- 1883 Tratado de importaciones y exportaciones entre Guatemala y México.
- 1884 Expediente de León Sáenz, cónsul de Guatemala en México.
- 1884 Lista de los agentes consulares de Guatemala en México.
- 1885 Informes comerciales sobre Guatemala rendidos por el cónsul de México.
- 1885 Informes sobre la situación política de Guatemala.
- 1885 Nuestro ministro en San Salvador remite nota del secretario de Relaciones de Guatemala en donde informa de algunos preparativos que dice se hacen en la frontera de México para una invasión a Guatemala.
- 1885 El cónsul de Venezuela atribuye a México intenciones de conquista en relación con Guatemala.
- 1885-1904 Manuel Lisandro Barillas, presidente de la república de Guatemala; su refugio en México, su asesinato por dos guatemaltecos e incidentes entre ambos países.
- 1886 La legación mexicana informa y envía recortes de periódicos sobre el conflicto entre la municipalidad y el Ministerio de Gobernación de Guatemala.
- 1887 Expediente de Juan F. Viñas, cónsul de Guatemala en México.
- 1887 Reconocimiento de México al gobierno de Guatemala y corres-

- pondencia sobre convenios y arreglos celebrados entre ambos países.
- 1887 El secretario de Estado de los Estados Unidos pide informes sobre la invasión mexicana a Guatemala.
- 1887 Correspondencia para la legación en Guatemala.
- 1887 Trabajos diversos, cálculos e informes de la Comisión de Límites entre Guatemala y México.
- 1888 Al convento de la Encarnación de San Cristóbal de las Casas, Chiapas.
- 1888 Informes comerciales sobre Guatemala rendidos por el cónsul de México.
- 1888 Rumores falsos sobre el conflicto entre Guatemala y México publicados en periódicos de Europa.
- 1888 Correspondencia entre la legación mexicana en Guatemala y la Secretaría de Relaciones Exteriores sobre los tratados de comercio y reclamaciones entre Guatemala y México.
- 1889 Expediente de Alejandro Saeug, cónsul de Guatemala en México.
- 1889 Fuerza Armada de Guatemala en persecución de varios individuos en territorio mexicano.
- 1890 Expediente de Enrique D. Olein, cónsul de Guatemala en México.
- 1890 Topografía del Soconusco. Cálculos e informes de la comisión de límites entre Guatemala y México.
- 1890 Cálculos e informes de la Comisión de Límites entre Guatemala y México. (Varios documentos.)
- 1890-1892 Comisión Mixta de Guatemala. Reclamaciones entre México y Guatemala. Sesiones y dictámenes.
- 1892 Sociedad de Beneficencia, colonia mexicana en Guatemala.
- 1892 Informes comerciales sobre Guatemala rendidos por el cónsul de México.
- 1893 El administrador general de Correos avisa haberse restablecido la comunicación con Guatemala.
- 1894 Correspondencia del ministro en Guatemala y del gobierno de Chiapas relativa a la fijación de límites con Guatemala.
- 1895 Arreglo de las dificultades causadas por el ejercicio de actos de soberanía de Guatemala en territorio mexicano.
- 1895 Controversia por límites entre Guatemala y México, y fin de ésta por el presidente Reina Barrios.

- 1895 El ministro en Centroamérica informa que en Guatemala se reciben noticias por cable sobre asuntos de México.
- 1896 Informes comerciales sobre Guatemala rendidos por el cónsul de México.
- 1896 La legación mexicana en Guatemala envía notas reservadas sobre la situación política centroamericana.
- 1897 Aprobación de los gastos que se expresan erogados por el consulado en Guatemala (10 de abril de 1893), así como repatriación y auxilio a mexicanos.
- 1897 Incidente diplomático surgido por la negativa del presidente de Guatemala de recibir al encargado de negocios mexicano, Carlos Américo Lera. También se refiere a la prisión y vejaciones inferidas al señor Manuel Vallado.
- 1897 Todo lo relacionado con revolucionarios guatemaltecos en territorio mexicano.
- 1898 La legación en Guatemala comunica que dio asilo a José León Castillo, candidato a la presidencia de aquella nación, y a Tránsito Rojas, guatemalteco, porque sus vidas corrían peligro.
- 1898 El ministro de Guatemala pide la devolución de armas recogidas a los revolucionarios en la frontera de México.
- 1898 El viceconsulado mexicano en Huehuetenango remite informe político sobre la situación en Guatemala.
- 1898-1899 Correspondencia del consulado de México en Panamá, legación en Guatemala y los Estados Unidos para derrocar al presidente de Guatemala, J. M. Reina Barrios.
- 1899 Expediente de José Valenzuela, cónsul de Guatemala en México.
- 1899 La legación mexicana remite recortes de periódicos sobre la anexión de Centroamérica a los Estados Unidos y acerca de la pretendida conferencia de los presidentes de Nicaragua y Honduras.
- 1899 La legación mexicana en Guatemala envía reseña política sobre la situación de ese país.

HAÍTÍ-MÉXICO

- 1821 Relaciones diplomáticas entre México y varios países. Dictamen presentado por la Soberana Junta Gubernativa del Imperio Mexicano y la Comisión de Relaciones Exteriores.

- 1829 Establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y Haití; se comisiona al coronel José Ignacio Basadre.
1883 Informes del consulado mexicano en Haití sobre su revolución.

HONDURAS-MÉXICO

- 1842-1843 Protesta del gobierno de Honduras y Costa Rica ante el gobierno de México por la ocupación militar del Soconusco.
1847 Proclama del presidente de la república de Honduras, C. Juan Lindo, y circular del secretario de Relaciones del mismo país, Carlos Gutiérrez, en la que se protesta por la invasión norteamericana a México y se ofrece ayuda.
1854 Cambio de notas entre Honduras y México para el establecimiento de oficinas consulares en Honduras.
1881 Tratado para el canje de obras literarias, científicas y otras, entre Honduras y México.
1886 Expediente de Francisco Fuentes Ruiz, cónsul de Honduras en México.
1888 Expediente de Ribero Vedal, cónsul de Honduras en México.
1892 Expediente de Manuel Leal Garduño, cónsul de Honduras en México.
1895 Expediente de José María Alvarado, cónsul de Honduras en México.

NICARAGUA-MÉXICO

- 1822 Comunicaciones relativas a las ocurrencias políticas y militares de Nicaragua en ocasión de la intendencia de México.
1848 J. Guerrero, supremo director de Nicaragua, contesta la nota en que se le comunica la toma de posesión del presidente de la república mexicana, José Joaquín de Herrera.
1873 Expediente de Doroteo Castillo, cónsul de Honduras en México.
1879 Informe sobre los cambios en el gabinete de Nicaragua.
1883-1884 Misión diplomática encomendada al general Joaquín Zavala ante los gobiernos de Honduras, El Salvador y Guatemala.
1884 Negociaciones pendientes respecto del canal de Nicaragua.

- 1889 El cónsul de México en Guatemala remite recortes del *Diario de Centro América*, sobre la anexión de Nicaragua a los Estados Unidos.
- 1891 Unión defensiva y ofensiva entre El Salvador, Costa Rica y Nicaragua.
- 1892 Expediente de Federico Pfeiffer, cónsul de Nicaragua en México.
- 1893 La embajada mexicana en Washington informa sobre rumores de anexión de Nicaragua a los Estados Unidos.
- 1895 Comisión nombrada para estudiar el trazo de la construcción del canal de...
- 1899 Expediente de Fernando Méndez Estrada, cónsul de Nicaragua en México.
- 1899-1902 Litigio por cuestiones territoriales con Honduras por la designación de un tercer árbitro.

PANAMÁ-MÉXICO

- 1825 Congreso de Panamá y Tacubaya o de los Nuevos Estados Americanos, celebrado en Panamá del 22 de junio al 15 de julio de 1826. Su traslado a Tacubaya en México, D. F., sin lograr reunirse en el año proyectado (1827).
- 1885 Sentencia del juez Brown en los juicios seguidos a los vapores *City of México* y *Ambrose Light*. Incidentes de la revolución en Panamá.

PUERTO RICO-MÉXICO

- 1821 Relaciones diplomáticas entre México y varios países. Dictamen presentado a la Soberana Junta Gubernativa del Imperio Mexicano, por la Comisión de Relaciones Exteriores.
- 1831 Expedición a Puerto Rico y Cuba como demostración de hostilidad contra España. El ministro plenipotenciario de México en Centroamérica remite copias de la respuesta negativa del gobierno de Colombia a apoyar dicha expedición.
- 1898 Bloqueo de puertos. Informes sobre las reglas que deben observar los buques de guerra de naciones neutrales.

VENEZUELA-MÉXICO

- 1826 El ministro mexicano en Colombia informa de sus trabajos para establecer agencias comerciales, la persistencia de Guatemala en comerciar con los españoles, la idea de Venezuela de hacerse independiente.
- 1836 Se da cuenta de que el gobierno de Alemania y Venezuela están inconformes con el bloqueo del puerto de Matamoros por las autoridades de los rebeldes texanos.
- 1855 Se notifica al general Antonio López de Santa Anna, presidente de México, de la toma de posesión de la presidencia de la república de Venezuela por el general José Tadeo Monagas.

GERARDO VALENTÍN HERNÁNDEZ CASTAÑEDA
CARLOS MÚJICA SUÁREZ